



HAL
open science

**Recension de “ Barry A. Ensign-George. Between
Congregation and Church. Denomination and Christian
Life Together. Londres & New York, Bloomsbury T. &
T Clark, 2018 ”**

Jérôme Grosclaude

► **To cite this version:**

Jérôme Grosclaude. Recension de “ Barry A. Ensign-George. Between Congregation and Church. Denomination and Christian Life Together. Londres & New York, Bloomsbury T. & T Clark, 2018 ”. Revue d'Histoire ecclésiastique , 2018. hal-03043965

HAL Id: hal-03043965

<https://hal.science/hal-03043965>

Submitted on 7 Dec 2020

HAL is a multi-disciplinary open access archive for the deposit and dissemination of scientific research documents, whether they are published or not. The documents may come from teaching and research institutions in France or abroad, or from public or private research centers.

L'archive ouverte pluridisciplinaire **HAL**, est destinée au dépôt et à la diffusion de documents scientifiques de niveau recherche, publiés ou non, émanant des établissements d'enseignement et de recherche français ou étrangers, des laboratoires publics ou privés.

Barry A. Ensign-George. *Between Congregation and Church. Denomination and Christian Life Together*. Londres & New York, Bloomsbury T. & T Clark, 2018. 216 x 138 cm, x-369 p. USD 148 ; GBP 99. ISBN : 978-0-567-65834-0

Cet ouvrage se propose d'étudier un concept négligé dans les études théologiques et ecclésiologiques : celui de dénomination. L'auteur - pasteur et ancien enseignant au sein de l'Église presbytérienne des États-Unis (*Presbyterian Church (USA)*) - entend démontrer que, loin d'être un sujet mineur ou honteux, la dénomination est un objet d'étude légitime et qui peut, qui plus est, faire avancer le débat œcuménique de ce début de XXI^e siècle.

Between Congregation and Church se divise en deux parties. Dans la première partie (« *Considering Denomination* »), l'auteur passe en revue cinq auteurs protestants ayant écrit sur le sujet aux États-Unis depuis le milieu du XIX^e siècle : Philip Schaff (1819-1893), H. Richard Niehbur (1894-1962), Winthrop Hudson (1911-2001), Sidney Mead (1904-1999) et Russell E. Richey (1941-). Tout en pointant du doigt leurs préjugés ou ce qu'il considère comme des erreurs d'interprétation, Barry Ensign-George glane dans leurs ouvrages des éléments permettant de définir ce qu'est et n'est pas une dénomination. En se fondant autant sur ces auteurs que sur d'autres, Barry Ensign-George rappelle également les deux principaux griefs généralement adressés aux dénominations : 1. Elles ont souvent tendance à se présenter chacune comme la seule Église valable et donc à se frapper d'anathème les unes les autres. 2. Elles sont généralement fondées sur des critères sociologiques plutôt qu'authentiquement théologiques.

Dans la deuxième partie (« *Denomination: The Diversity, Unity, and Communion to Which God Calls Us* »), l'auteur définit ce qu'est une dénomination : une communauté de chrétiens, certes divers, mais unis par des points communs (sociologiques et théologiques) et en communion les uns avec les autres. Il explique ensuite l'importance de cet échelon, situé entre les communautés locales (*congregations*) et l'Église une, sainte, catholique et apostolique dont l'existence est un article de foi pour les chrétiens. La dénomination est souvent présentée comme un obstacle à l'unité de l'Église telle qu'elle semble avoir été souhaitée par le Christ dans sa prière de Jn 17, 21 (« Que tous soient un, comme toi, Père, tu es en moi, et que je suis en toi, qu'ils soient un en nous, eux aussi, afin que le monde croie que tu m'as envoyé »). La thèse de cet ouvrage est que la dénomination peut en effet être un obstacle à cette unité (qui est l'objectif avoué du mouvement œcuménique actuel) lorsque telle ou telle d'entre elles perd de vue qu'elle n'est qu'un élément parmi d'autres du corps du Christ, mais qu'elle permet également de faire vivre cette diversité de l'Église mentionnée aussi bien par la 1^{ère} Épître aux Corinthiens (1 Co., 12, 14-21) que par l'Évangile de Jean (Jn 14, 2). Pour l'auteur, l'unité de l'Église ne signifie nullement uniformité : elle signifie l'union des esprits dans la foi, l'espérance et la charité et elle peut se faire sans unité organisationnelle visible.

Barry Ensign-George signe là un livre accessible et qui a le mérite de se pencher sur une question très peu traitée jusque là. Son argumentation est méticuleuse et les points importants sont régulièrement rappelés et enrichis. Au vu de l'importance du sujet discuté, il est heureux qu'il ait visé un large public qui ne trouvera dans *Between Congregation and Church* nul jargon ni références pour initiés. Les ministres du culte aussi bien que le public intéressé par ces questions pourront donc le lire avec profit. On peut néanmoins regretter que l'auteur ne fasse qu'occasionnellement référence à l'Église catholique romaine et aux Églises orthodoxes pour qui l'unité de l'Église passe nécessairement par une unité organisationnelle. L'auteur évacue ces contre-exemples en arguant que les diocèses ou les Églises autocéphales sont l'équivalent des dénominations protestantes, ce qui est très discutable. Un autre point faible apparaît dans l'argumentation de cet ouvrage : Barry Ensign-George s'appuie beaucoup sur le contexte nord-américain pour étayer son propos, et semble peu au fait de la situation en Europe. Il décrit des dénominations finalement assez interchangeables - et c'est en effet un reproche souvent adressé aux dénominations aux États-Unis - et il n'est pas certain que tout lecteur européen partage ce point de vue.

On peut néanmoins saluer l'œuvre utile de Barry Ensign-George qui a le mérite de poser franchement la question de ce que les dénominations peuvent apporter à l'Église universelle. Ce faisant, il apporte une pierre bien utile à l'ouvrage œcuménique de ce nouveau millénaire.

Jérôme Grosclaude

